
金門縣烈嶼鄉民代表會第 12 屆第 4 次臨時會第二會次會議紀錄 

                         (一、審議鄉公所提案。二、審議代表提案。

三、審議人民請願案。四、審議臨時動議案。

五、臨時動議。六、閉會。） 

一、時間：中華民國 108年 9月 19日(星期四)9時至 17時 

二、地點：本會議事廳 

三、出席：方主席駿洋、吳副主席福全、林代表長征、洪代表雅明、

林代表長耕、方代表水萬、陳代表秀治 

四、列席：洪鄉長若珊、林課長長固、董代理課長育全、吳課長玉華、

莊代理課長羅山、洪課長國棟、張主計員方怡、莊兼人事

羅山、吳兼政風鉉超、林隊長建在 

五、主席：方駿洋                       紀錄：吳卓憲 

    秘書：金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 4次臨時會第二會次會          

議，本次會議應出席代表 7位，現在已到席代表 7位，出          

席代表已達法定人數，請主席宣佈開會。 

    主席：出席代表已達法定人數，依法宣佈開會。請秘書報告上一          

次的會議紀錄。 

    秘書：有關第一會次會議紀錄內容，敬呈主席、副主席、各位代          

表席會議桌上，恭請指正，報告完畢。 

主席：各位同仁，第一會次會議紀錄經秘書報告完畢，大會有無           

意見？(無)如無意見，即為認可。現在即繼續進行今天議          

程，審議提案等等。 

六、審議鄉公所提案： 

主席：接下來的議程是審議鄉公所提案，鄉公所有 2則提案，首

先請鄉公所行政課洪課長上報告臺。 

    洪課長國棟：鄉公所提案第 1案報告說明(略)。 

    主席：有關洪課長提案報告說明，各位代表有沒有其他意見？ 

    吳副主席福全：請教課長，未來規劃要做在哪裡？ 

    洪課長國棟：規劃在本所 1至 4樓，總共 340盞。 

    吳副主席福全：發光二極體先進照明是什麼？ 



 

洪課長國棟：是指依線光高效能，是可以達到省電效果。 

方代表水萬：此與 LED有無不同？ 

洪課長國棟：此即為 LED。 

主席：本席在此問一問題，公所建築總共有五樓，那為什麼不      

五樓全部裝設，而裝設到四樓而已？ 

洪課長國棟：因為原先規劃一到三樓是裝設 290盞，後來我們再              

重新報計畫，經費可以使用到 340 盞燈。那因為經            

費問題，所以只能裝設到四樓。 

主席：公所有無配合款？ 

洪課長國棟：公所無配合款，此經費由經濟部能源局全額補助。 

主席：這部分有無保固期限？ 

洪課長國棟：保固五年。 

吳副主席福全：再請教課長一下，如果你把它加到五樓的話，預              

計要裝多少盞？ 

洪課長國棟：因為這計畫原先我們也是從已經在 5 月 22 日的核            

准函文，對方核准給我們 290盞燈，計 250萬元，            

後來我們爭取希望本所大樓各樓層都能有 LED

燈，但這工程要趕在期限內完成。 

吳副主席福全：這個案子既然來了之後，公所收到補助款是一定              

要用的，收到後開始積極運作也是正常的，本席              

有一個問題是有無預期效果？既然那麼省電，預              

期效果應該會有，那你現在既然只剩一層樓，那              

如果說補助金額之差額有辦法去支用，你為什麼              

不五樓一次做完，那如果之後一至四層效果不              

錯，五樓部分若之後有補助可以補做，若無補助              

是否還要重新檢討一次？五樓現在是住什麼人？ 

洪課長國棟：五樓目前有兩間宿舍，是空出來的，目前其他各課            

在做儲藏室使用。 

吳副主席福全：那五樓預計會多出多少盞？ 



 

洪課長國棟：五樓的話，原先去年就已經有裝置 LED燈。 

吳副主席福全：如果說經費落差不大，公所整棟應該把它裝設完               

成，不足的部分，鄉庫可以自己想辦法找財源，

不然，這樣裝設感覺是半調子，思考一下，有限

的經費做有限的事情也不能說不對，但整體性既

然只差一層樓，總不能之後為了五樓，再做一              

次，要就一次做。 

洪課長國棟：謝謝吳副主席，我再報告一下，原先這案子五月底            

就核定下來了，那因為我們是為了能增加看能不能            

夠做到五樓，經過規畫設計公司，規劃以後，發現

經費部分沒辦法做到五樓，所以就規劃到四樓，再

據此重新報計畫到經濟部能源局，期限是在 10 月

31日以前要完成。 

    主席：各位代表是否還有其他問題，(無)如無問題，照原案審查          

通過。 

    大會決議：鄉公所提案第 1案，照原案審查通過。  

     主席：接下來請清潔隊隊長報告鄉公所提案第 2案。  

    林隊長建在：鄉公所提案第 2案報告說明(略)。 

    主席：針對林隊長提案報告說明，各位代表有沒有其他意見？  

    主席：各位代表是否還有其他問題，(無)如無問題，照原案審查          

通過。 

     大會決議：鄉公所提案第 2案，照原案審查通過。 

七、審議代表提案： 

    主席：接下來的議程是審議代表提案，這次的提案有 9則，請本          

會秘書作提案說明。 

    秘書：進行代表提案逐案說明(略)。 

    主席：針對本會代表提案第 6案部分，本席建議有關豬舍排放問          

題已經持續很久了，本席希望清潔隊要有積極作為，其實

在民國 80年，那時本席在縣府建設處服務的時候，豬舍



 

排放這種情形其實就應該開罰了，本席認為第一你們要跟

民眾好好溝通，因為那地方(東林)是重要的市集，第二應

該要列出期限，做很多事情都需要期限，例如半年、一年，

給養豬戶拆遷時間，本席認為公部門要有積極作為；針對

本會代表提案第 1-9案，是否還有其他意見？(無)如無其

他意見，即照原提案通過，送請有關單位辦理彙覆。 

    大會決議：代表提案第 1-9案，照原案通過，送請有關單位辦理              

彙覆。 

八、審議人民請願案： 

    主席：接下來的議程是審議人民請願案，本次會議有 2件人民請          

願案，請本會秘書作人民請願案說明。 

    秘書：進行人民請願案第 1案逐案說明(略)。 

          主席：針對人民請願案第 1案，是否還有其他意見？這件人民陳

情案，本席說明一下，是湖下的鄉親，他已經跟縣政府就

土地案輾轉跑了好幾趟，也開過會，當時縣府主管也說同

意，其結論是後來還是沒有辦成功，地還是沒有拿到，所

以這次改朝換代，鄉親來本會陳情，大概過程是這樣，本

席覺得很可惜，因當時的陳福海縣長都已經答應，但是底

下作業不知是怎樣作為，此案子沒有完成民眾心願，本席

一直認為民眾的陳情，公部門能解決、能說明就盡量說

明，不要反過來又找我們代表會陳情，這樣會沒完沒了，

其他代表有沒有甚麼看法？兩案都是一樣類似案子。 

     林代表長耕：他們在 106年 1月 6日開過陳情案協調會，其中                

紀錄結論三裡面，有寫到「請財政處就該處土地面

積及價值提供三筆土地，請烈嶼鄉公所協助輔導民

眾挑選並辦理申請土地交換」，問題是出在這三筆

土地，是不適用他們還是如何，要找出問題的癥結

點。 

主席：陳志強的母親有來本會，財政處提供三塊土地中，其中一      



 

塊他們要。 

    林代表長耕：財政處不是有提供三塊土地嗎？如果陳姓鄉親要的            

話是在哪裡？ 

主席：主要是在簽呈作業過程中沒有完成。 

  林代表長耕：哪裡被卡到？要去了解一下是縣政府卡到？還是我

們鄉裡面卡到？因為財政處已經有提供三筆土地，

這些應該是縣有地，那我們鄉裡面應該沒問題，縣

有地提供三筆讓他們去選擇，到底是業主問題還是

鄉裡問題？這三筆是縣有地，應該鄉裡面沒什麼問

題，要去了解這三筆土地到底是他們不要？還是卡

在哪裡？業主也應該要說明一下；會議記錄裡面寫

得清清楚楚。 

主席：鄉公所之前是誰承辦的？以地易地案子，是建設課還是？      

這案子當時縣府林秘書長德恭裁示可以，民眾也都 OK，      

也指定某塊縣有地了，但文書作業過程不知道卡在哪個層      

級不批，主要意思是這樣。 

董代理課長育全：據了解是這樣子就是說我昨天有打電話去財政                

處，財政處是說照當初來說有一些疑慮，現在

在承辦當中，鄉公所那時候承辦人員不是我，

我大概知道的就這些。 

  吳副主席福全：本席相信這案子權責單位一定在縣政府，我們鄉

公所一定是站在協助鄉親角度協助他們，因為說

實在老百姓面對一些法律真的是搞不清楚，甚至

主管單位也不清楚，所以說我們有接到這樣訊息

的時候，我們鄉裡要協助他們，因為說實在的，

不管地怎樣移，都在地政局，權責都在縣府裡

面，只是說有些東西，鄉親有疑慮的時候，公所

多去協助他們一下，這案子一出來以後，本席相

信以後案子會越來越多，昨天(9月 18日)，地政



 

局來鄉公所召開「109年度重新規定地價及公告

土地現值作業說明會」我們也都提到並經常在

講，既成道路占用私人土地，請他們以專業角度

去想，跟縣政府建議以地易地或是直接徵收的方

式，趁價格還低的狀況之下去處理，但他們答覆

是說，百姓要去申請之後，他們才會處理，因為

說實在，這種狀況太多太多了，所以說這個案子

模式出來之後，本席相信現在很多道路被占用私

人土地慢慢會尋求這個方式去解決，請鄉公所承

辦單位盡量去協助，這東西因為畢竟權責單位在

縣政府，我們也只能去協助而已，但是能不能找

到土地來以地易地，有些時候也是很難說，民眾

對於他自己需求、各方面一定有想法，但是我們

公部門要知道權責在哪邊，能做到甚麼程度，公

所也要盡力協助他們，不要造成民怨。 

主席：第二個提案也是類似這個情形。 

  秘書：進行人民請願案第 2案逐案說明(略)。 

  主席：針對人民請願案第 2案，是否還有其他意見？各位代表若沒 

 其他意見，人民請願案第 2案照原案通過，送請有關單位辦    

 理彙覆。 

大會決議：人民請願案第 1-2案，照原案通過，送請有關單位辦

理彙覆。 

九、審議臨時動議案： 

   主席：接下來的議程是審議代表臨時動議案，本次會議無臨時動          

議案。 

十、臨時動議： 

   主席：現在進行臨時動議議程，各位代表同仁，有沒有比較急迫          

性的問題，要提出來討論的？請吳副主席發言。 

   吳副主席福全：近來烈嶼地區停電情形頻繁，這些未經公告周知  



 

                 臨時動議停電又瞬間復電，造成民眾電視、冰箱 

                 等電器損壞，請鄉公所建設課跟台電公司接洽瞭 

                 解頻繁停電原因並改善；另建請鄉公所僱用臨時 

                 人員契約簽約至少 6個月，以免未續僱無法請領 

                 失業津貼，以維受僱人之權益。 

   主席：請方代表水萬發言。 

   方代表水萬：烈嶼鄉納骨堂二樓改善照明省電感應裝置，因民眾  

               入堂祭祀，燈光自動感應一亮一滅，易造成民眾驚 

               嚇誤解，建請盡速改善；另請鄉公所瞭解以榮民身 

               分進納骨堂收費相關事宜，以及雙口社區林姓鄉親 

               住屋旁截水溝工程延宕，請鄉公所盡速處理。 

   主席：請林代表長征發言。 

   林代表長征：有關東林街道地面石板塊，有多處均已鬆動，危及   

               人車安全，請鄉公所盡速處理。 

   主席：本次會議提出多項地方需要改善的事項，請鄉公所盡速處 

         理。「身在公門好修行」，勉勵鄉公所團隊要有積極作為與 

良好態度，落實執行代表會為鄉親們所提出的各項建議需 

求，讓鄉民有感。本席並期許鄉公所團隊，在代表會支持 

及監督下，鄉公所施政推動要貼近民意，並讓鄉親感受滿 

意，盡量避免爭議，到最後還要尋求各界或代表會協處。 

本席以 9 月 1 日起，烈嶼鄉電瓶車遊程每日上、下午又各 

增加一梯次為例，要求鄉公所要推動前一定要向民眾說明 

清楚。本席也提出日前鄉代會下鄉至西方社區實地考察， 

有關林姓民眾陳情建議事項，鄉公所也要有積極作為與良 

好態度，瞭解其需求並耐心說明如何作為，展現良好施政 

程序與態度；另鄉公所施政決策時更要尊重民眾意見並與 

民眾充分溝通，「態度」很是重要，亦要讓民眾瞭解鄉公所 

難處，藉以獲得鄉親諒解。各位代表同仁是否還有其他意 

見(無)，如無其他意見，本次臨時會的議程，就進行到此， 



 

謝謝大家﹗散會。 

十一、散會。 


